
 

第一通电话 山东省菏泽市总工会 组织部 李女士 

[语音：欢迎您致电菏泽市总工会] 

ＣＬＢ：喂，菏泽工会啊。 

菏泽市总工会：喂？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯打来电话啊，喂？ 

菏泽市总工会：嗯，您好。 

ＣＬＢ：这个是这样啊，就是上礼拜在咱们这儿碧桂园牡丹区的铂悦城项目工

地农民工拦车讨薪，结果被项目部负责人开车给压伤了，咱们工会、出这事以

后工会有没有参与解决啊？ 

菏泽市总工会：你这个得打他法律维权那边。你打我这边，我不大清楚这个

事，我不负责这一块。 

ＣＬＢ：哦，那法律维权的电话多少呢？ 

菏泽市总工会：5188101。 

ＣＬＢ：5188101，好的。那我找哪一位啊？ 

菏泽市总工会：你打电话问一下吧。他们那边有值班人嘛。因为我知道的，他

这边他好像，今天下午好像要出去报个表，我不知道他在不在办公室。 

ＣＬＢ：行，好的。请问您这是什么部门啊？ 

菏泽市总工会：我这是工会组织部。 

ＣＬＢ：工会组织部，是负责咱们管工会干部的，还是负责组建工会的啊？ 

菏泽市总工会：嗯对，就是负责工会干部和组建工会的。 

ＣＬＢ：哦，两边都做的？ 

菏泽市总工会：嗯对。 

ＣＬＢ：哦，那其实我有个事，不好意思啊，也正好想问这方面的。就是说这

些工人，在拦车讨薪这些工人，他们有没有加入工会啊？ 

菏泽市总工会：这个事儿我不清楚，因为没有反映到我这。我不知道这个事

情。因为像法律维权啊，这个是归我们那个法律维权中心的。他一般像这样的

事，一般我们这边不参与这事儿。 

ＣＬＢ：明白明白。我的问题是说，咱们这儿碧桂园铂悦城这个项目的工人，

在这儿干活的工人有没有加入工会啊？ 

菏泽市总工会：那这个我也不知道他加没加。因为啊，我得查一下系统，反正

是，看他那个直属工会是哪一个。因为我这儿是市总工会。那个农民工加没加

入，我不可能知道他那些工人谁加入谁没加入啊。 

ＣＬＢ：我就是说，碧桂园铂悦城这项目这么大，就是我假设啊，他们应该是

加入工会了的。那我的问题就是说，在咱们菏泽这边，建筑工人，不仅是牡丹

区啊，就是建筑工人在菏泽市加入工会是怎么个入会啊？ 

菏泽市总工会：那我们住建局有产业工会嘛，然后下面不是有各种建筑公司



嘛。他有的建筑公司是如果成立工会的话，他可以加入他那个所在公司的工

会。但是你要问我哪些农民工加入了，哪些农民工没加入，我这边我也不好给

你回。 

ＣＬＢ：当然，没有人脑可以记住电脑记住的事，这是不可能的。就是我的意

思就是说，您的意思就是说，在咱们菏泽这边，建筑行业有这样的一个做法，

就是建筑公司建会以后，建筑公司的工人加入这个建筑公司成立的工会，然后

这样就加入工会了？ 

菏泽市总工会：对对，他这样依托……您说。 

ＣＬＢ：那建筑公司如果要是不愿意成立工会，怎么办呢？ 

菏泽市总工会：那绝对得有一部分人。就是不可能所有人都加入工会。你应该

明白。 

ＣＬＢ：对。 

菏泽市总工会：如果他公司不成立工会的话，他其他的要是联合会啊或者是什

么不愿意加入。但是村级工会、区级工会他也没有加入的话，绝对是有一部分

农民工现在是没有加入工会的。 

ＣＬＢ：哦，那是不是就是相对来说，没有加入工会的这些农民工，他们的权

益保障的情况就会差一点啊？ 

菏泽市总工会：那他不加入工会的话，那就不归我们工会负责啦。 

ＣＬＢ：哦。那咱们工会有没有一个什么方法，就是走出去，尽量地把这些农

民工能组织进工会来呢？就是不依靠建筑公司、老板建立工会，然后工人再加

入工会的工会。而是咱们区工会啊、市工会啊、或者是工会联合会啊，就是走

出去，到建筑工地去直接发展农民工入会，有这个可能吗？ 

菏泽市总工会：这个直接是不可能的。你要么依托村级工会啊，或者这个乡镇

工会啊，你不可能说……你得、他得有一个工会加入啊，他得有一个就是说具

体的工会组织啊。不可能说市总工会是直接下去把你发展成我们（会员）。 

ＣＬＢ：没有没有，对不起我没有说清楚。就是咱们市总工会有没有这样的，

从组织部的角度来说，有没有这样的一个明确——就是说无论是乡镇工会啊，

还是街道工会啊，还是工会联合会啊，还是区工会，或者是行业工会，就是

说，当这些公司拒绝建立工会的情况下，这些基层工会就是要主动地走出去，

到建筑工地，去动员、发展这些建筑工人、农民工加入工会。咱们有没有这样

的一个操作的指引或者是建议什么的？ 

菏泽市总工会：目前我们没有具体的文件。但是这个省总不是这两年都是新就

业形态的农民工入会嘛。就是说，各种方式是都可以的。包括他如果是想入会

的话，就所在地的村级工会啊，或者是乡镇工会，如果他愿意入会的话，在网

上入会啊，或者是通过他所在的村级就是地域嘛，村级工会或者是乡镇工会入

会都是可以的。 

ＣＬＢ：对，那如果从咱们菏泽市总工会的角度来说，有没有可能就是把这

个……我也算一个建议啊，就是说咱们市总工会这边可不可以把建筑领域的农



民工入会，尤其是个人入会，就是不依托建筑企业建会，然后才能入会。当

然，不排除这个建筑企业成立工会以后再入会这个可能性。但是如果遇到建筑

企业不建会的情况下，那咱们鼓励基层工会能直接发展工人加入工会。这个，

我不知道我提这么个建议，是不是合理啊？ 

菏泽市总工会：不是，现在就有这种，但是就是没有说……就是所有的……因

为你也知道，基层工会他不一定有这个时间，去建筑工地的时候主动去发动

说，你们加入我们工会吧。目前这个还没有那么理想。就是说，如果这些工人

愿意入工会的话，我们也发那个宣传啊还是什么。但是不一定说，我们就针对

哪个群体去趟工地上说你们加入我们工会吧、从哪儿加。这个还不大现实。 

ＣＬＢ：明白。 

菏泽市总工会：现在基本上，目的就是说，一般是鼓励他从所在单位入会，因

为这样的话我们好管理。如果真是这个所在单位不愿意成立工会的话，也可以

从我们的村级工会啊或者是县镇工会入会，就是可以的。现在不是就是，但是

目前，建筑工人这一块……现在不是重点不是快递、货车司机嘛，还有那个，

这一块几个群体。还有就是建筑工人也可以的，这都是，我们不拒绝的。但是

没有说专门下个文说，你建筑工人啊我们到建筑工地上去动员他们入会，现在

还没有这样的文件。 

ＣＬＢ：不，头些年，在这个新形态就业的这个平台，像外卖员啊什么快递员

这类的，这个八大群体还没有确定下来之前，这应该是 2018年、2017年了

吧。就是说，好多年了，从咱们总工会系统，发展建筑工人、建筑农民工入

会，不是一直都是一个重点人群嘛？现在应该也是吧？ 

菏泽市总工会：但是他八大群体上没有这个建筑工人啊？ 

ＣＬＢ：但是这个咱们不能……对不起我这么说你别介意啊。咱们工会不能像

狗熊掰棒子，就是过去建筑工人是重点，然后现在有八大群体了，过去的建筑

工人这个重点就扔了，就不管了。 

菏泽市总工会：我明白您的意思。但是一般来说省总下文，明确了这几个群

体。我们就是，你应该也明白，基层的工作力量可能就往省总明确的这几个群

体，重心是比较偏重的。你明白我的意思吧？ 

ＣＬＢ：明白。 

菏泽市总工会：就是说，省总说八大群体啊快递员这几个群体这两年是重点的

话，我们可能力量大部分都放到这几个群体上面。不是说我们不管那个什么，

就是说那个是可以的，但是重心就不在这个上面。你明白吧？你看，上面要求

我们八大群体啊然后快递员啊，我们重心可能就是说，像这样的我们要建立联

合会啊，基本上能动员他入会的都入会。但是，如果我们重心在这个上面的

话，可能那个重心就，我们就，不是说，投入的资金啊、力量啊就没有这么大

了。 

ＣＬＢ：明白、明白。当然了，这个上级有上级的计划啦、安排啦。不过咱们

从市级工会，特别是再往基层的工会来说，有没有可能有一些主动的空间？你



比如说，建筑工人在过去这么多年都是咱们权益维护的重点，而且是被侵权的

最容易受伤害的群体。那就是说，咱们是不是有什么办法…… 

菏泽市总工会：这个农民工这个，人社局和总工会一直就是，就包括这个农民

工的薪水吧，我觉得这几年应该都挺好吧。至少这个农民工这个…… 

ＣＬＢ：我是说入会啊，就像这种像咱们刚刚发生的。 

菏泽市总工会：这个都是人社局跟工会一起弄的嘛，就是讨薪啊或者什么的。 

ＣＬＢ：对，我就是说，如果说是像碧桂园牡丹区铂悦城项目的农民工，如果

他们要是当初成功地加入了工会，无论是通过哪一个渠道加入了工会，然后他

们如果要是在拦车，躺在车轮子底下讨薪，哪怕是在做这个动作之前来找工会

一下，那咱们工会也有机会出面，也许就不用发生这种悲剧，您说呢？ 

菏泽市总工会：那当然了。他只要是说，像他之前找工会了，我们都有免费的

律师，还有什么，绝对是给他想办法先行解决啊。但是如果他要是这个事发生

之前他不找工会，工会有的时候他不可能主动知道这个事情发生。 

ＣＬＢ：对。我就，当然啦，是从结果推算啊，不一定准确、不一定公平啊。

就是这些人他们既然没来找工会，就直接就去找项目经理，然后躺在车底下讨

薪，结果就弄成这样子。这是不是可以假设他们可能真的是没加入工会？如果

是没加入工会这种情况的话，那他们不了解工会的存在也是有可能的。那我的

意思就是说，咱们有没有可能工会这边，既然发生这样的事情了，这事发生以

后呢，咱们工会能不能去主动找相关的部门，最重要的是找这个工地，到这个

工地上，发生这么大的事，到这个工地上，找讨薪的工人联系一下，组织他们

入会呢？然后再看看下一步有什么可以工会能代表他们能介入的事情呢？能代

表他们啊。就不用再去搞这种，拉横幅啊，堵工地大门啊，甚至躺在车轮底下

造成这种悲剧。您觉得咱们工会可不可以在这个时候走进这个项目这个工地去

找这些工人去发展他们入会啊？ 

菏泽市总工会：目前，像这样的事得维权中心跟领导汇报一下。因为您也知

道，这个是比较敏感的。您说，这个时候工会自己说，去主动发展这些出了事

的人入工会……然后工会去给他那个维护权益？这个最好还是得问权益部，看

他们那边给领导汇报一下，看看这样的怎么解决。 

ＣＬＢ：好的，其实您刚才提到这事现在比较敏感，我也明白。但是正是因为

这事变得敏感了，那咱们工会……说心里话，就是不排除啊——当然不可能，

我也不希望发生这种事了，就是发生在谁身上都不好，就是问责这种的。就是

说，如果问责，假如真有人哪一天突然灵机一动，说啊这些人有没有加入工会

啊？工会改革，“去四化”、“增三性”，要多往前走一步，那有没有代表这些工

人维权呢？那工会是不是应该拉出来遛遛，来问责问责呢？就是说咱们，既然

发生这种事了，咱们工会是不是从这个角度，也应该往前多走一步，去从工会

系统来走出去呢？主动走出去，不要等着别人来问责。 

菏泽市总工会：这个问责还用不到吧。我不知道你了不了解下层的基本情况

啊。我知道的，这个，包括信访啊什么，有很多就是牵扯职工和农民工的事。



但是很多这个不是说工会都能替他解决的，如果工会能给他解决，可能他就不

找政府了。如果找政府可能都不能解决。不可能工会去把这种信访的所有的人

都给他解决，这是不可能的事。 

ＣＬＢ：当然当然，我完全同意，我完全同意。在我跟很多欠薪农民工跟他们

谈话的时候呢，我也鼓励他们去工会。同时呢，我也跟他们讲清楚，就是说你

去找工会呢，是找工会代表你维权，不是找工会解决问题。因为工会解决不了

你欠薪的问题。工会呢，只能代表你去找相关部门，或者是找雇主协商，然后

看看提升你的解决问题的可能性。我不知道我这个解释是不是到位啊。就是

说，我不是说咱们工会走出去解决这件事，而是说，在这件事当中呢，让工人

能看到希望，能看到一个代表自己利益的一个组织。那这样呢，他们有多一些

选择。那么就是，有理性选择的空间，就少一点去非理性选择的这种可能性。

我是这个意思啊，不是说咱们工会要帮他发工资啊，不是这个意思啊。我不知

道这个是不是……就是重点在工会去走出去代表工人。您觉得这个是不是可以

作为重点来做呢？ 

菏泽市总工会：哦，这个您还得咨询一下维权部这边。因为我就是光负责组建

嘛。这个维权方面，就是现在具体做到哪一步啊。反正是，我了解的，现在都

有那个，包括省总不是都有职工热线嘛。就是你只要是有咨询啊、有问题啊都

可以打电话嘛，都可以找工会嘛。只要是合理的，工会能解决的，都会帮你解

决的。但是你要是说，这个是不是说，工会你应该去，有了事情你主动去找这

些人去解决问题？我觉得这个你应该从上层、顶层的体制方面做出那个什么。

不可能说市总工会——我感觉啊，就是我个人觉得啊，不可能说有出现像这样

的事情，市总工会都主动站起来说我先帮你加入工会，然后我再帮你解决这个

事情。因为我觉得这个事情工会不一定有能力解决。 

ＣＬＢ：对，我明白你的意思，就像是鸡生蛋，蛋生鸡这个关系。就是你刚才

提到，上面的政策层面的，顶层设计层面的要拿出方案来，这个没错。但是像

市工会觉得顶层设计很重要，那县工会、区工会也会觉得上级——也就是市工

会的政策设计重要，那乡镇工会和工会联合会也觉得区工会、县工会的政策支

持很重要。那到时候就是说，这等于是一级一级的，那谁是一个推动工会工作

落实的主体呢？是不是从咱们市工会这儿开始，能特别是以这个事件作为，既

然发生这么大事儿，就是以这个事情作为突破点？ 

菏泽市总工会：我再说一下啊。因为平常找工会维权的已经很多了，不是说没

有。不是说他找不到，工会就没其他的。现在会员那么多，平常维权的啊，各

种处理事情的，应该都特别多。包括打职工热线的，我觉得他，还有省总那

边，每个月都有很多电话，都是要处理的。不是说工会不去处理这个事。而是

说，你说的这个热点呢，他本身他不是工会会员，他没有找到工会。我发现，

我觉得你不大适合跟我讨论这个问题吧？ 

ＣＬＢ：对不起，我总是说不到点子上。我意思就是说，咱们这是组织部门，

就是负责工会组建、工人入会的。那是不是可以用这个机会，这个事件，这次



悲剧，就是主动走出去到碧桂园的这个项目工地上，去确定碧桂园这个工地项

目的工人能全部都加入工会了，能去发展他们入会。就是说，我只是说，如果

以这个作为一个契机，去把那里没有入会的工人把他组织进来。我只是这么一

个建议。不知道这是不是可以作为一个重点，既然发生了这样的悲剧，可以作

为一个重点（工会）走出去一次呢？ 

菏泽市总工会：哦，这个得跟领导汇报了。这个事，就是说现在维权部看看，

他的事情你能解决吗。你如果不能解决，就是，我感觉，你现在站出来，就好

像给他一个明示，就是说我们工会能帮你把这个事情给解决掉。那如果你解决

不掉的话，那你…… 

ＣＬＢ：不不，我还是没说清楚。对不起我老是说不到点子上。就是说，维权

部是去维权，帮助他们代表他们解决问题，解决不了那也不是工会的事，对

吧。但是我说咱们组织部这边呢，是不是也可以同步走出去。就是说，这一次

问题哪怕解决不了，对吧，我借这个机会把没入会的工人组织进工会来，让他

们加入工会。这样呢，对未来避免这类悲剧的发生，可以增加多一点筹码。我

是说发展工人入会的这个角度啊。 

菏泽市总工会：对啊，我们现在就发展工人入会啊。这个新就业形态，省总从

八月份开始之后，任务非常繁重啊。四大群体每个月都让我们报数据、报考

核。就是说，我们现在光这四大群体现在都是，就已经很……唉呀我不是说那

个什么，就是都已经工作量很大了。但是你说让我们把省总的这个任务给他抛

开，让我们自己去再找个（建筑工人）这个方面的。我这么感觉，我不知道，

关键是，我感觉，就是跟领导汇报领导也不会同意的。因为不是说我们没事

干，我们……就是说我们有时间的话，我们绝对去。但是省总已经给我们重点

划出来了，说这四类你赶紧把他促成，给我们多少目标，多少任务数。我们都

下去了，我们区县基层都下下去了。 

ＣＬＢ：哎呀，前两天还看习近平的讲话，还有中纪委的讲话…… 

菏泽市总工会：对啊。 

ＣＬＢ：就是说“要给基层减负，不要给基层派任务”。就是说，基层的事情有

些时候上级不了解。那么你两三个月前、甚至半年前给基层派出来的任务，那

过几个月、甚至过几个星期，事情在基层已经发生变化了。但是基层呢，迫于

必须得完成任务，就不能回应现实当中发生的紧迫的问题，反而就必须得完成

上级、省总什么半年前发下来的任务。那这就令到基层的组织、基层的干部，

被迫不得不跟现实脱节。这是习近平刚刚前几天有过这样的一个讲话，就是说

要给基层减负，不知道你有没有看过啊？ 

菏泽市总工会：呵呵，减负，但是我感觉这个工作量是非常大的。我不知道你

来过下过基层没有。特别因为像这个快递啊、货车司机，也是这两年敏感问

题，因为都是全国出不稳定因素了嘛，然后都让那个什么。但是这个我实在是

没法跟你讨论这个问题，因为我做不了这个主。我不可能说因为这个事，我就

把建筑工人当成我们八大会员的重点，其他群体我们都不管了。因为我们有偏



重的，其他的我们积极动员入会可以，但是我们不可能就针对这个群体出一个

文件、针对这个群体专门做个集中让他们入会啊，这个目前是不行的。因为这

个…… 

ＣＬＢ：明白，完全理解。要不的话，要不是这样的话，习近平就不用讲话说

是给基层减负了。对不起啊，你别介意啊，我不是来打电话来指指点点，来为

难你为难谁的。只是就这个事就事论事来讨论一下。不过我还是想，我们劳工

通讯，中国劳工通讯还想留下两个建议，您看能不能带给你们市总的领导看看

这个？ 

菏泽市总工会：这个可以，这个建议是可以的。就是说，建议当然是可以提

的。就是时机，包括我们的工作时机啊什么都成熟了，都是可以的。但是就

是，刚才跟你汇报了，就是说我们要重点在那方面，你说我们要再把建筑工人

纳入，这个目前来说，我感觉，反正到年底前是不太可能。 

ＣＬＢ：对，这个是比较难。这个其实我在咱们菏泽市政府网站上有一个报

导，就是今年七月八号，就是不久前啊，就召开过一次保障农民工工资支付工

作推进会议。那这个会上呢，咱们常务副市长王磊就特别提出到，要求各级各

个部门要提高政治站位，明确责任分工，强化追责问责。那这个“明确分工，

强化追责问责”我觉得啊，其实工会在保障农民工工资支付条例里面也是有角

色的，是清楚规定了的。那将来如果要是，现在马上要过年了，如果发生这种

事情，就是工会如果要是，与其被动地被追责问责，那是不是可以主动走出

去？比如说，就是我的建议啊，咱们工会是不是可以进入碧桂园铂锐城这个工

地去发展工会会员，看看能不能从这儿作为一个切入点，能推动在咱们菏泽这

边的农民工工资支付保障的这个落实。我这个建议不知道您能不能带给咱们菏

泽总工会的领导啊？ 

菏泽市总工会：嗯可以啊，可以带给，这个没问题。 

ＣＬＢ：好的，那也希望咱们工会的领导能接受，或者部分接受这个建议。这

样的话，最少碧桂园这家工地上多一些工人加入工会，那你们组织部的工作就

完成得更好一点。那未来工人加入工会以后，来找工会维权，而不是这种拦车

维权，这种事情就会变少一点，更多地来找工会维权。这是我的意思，希望你

不要误会啊。 

菏泽市总工会：当然。我更希望所有的职工都能通过工会得到维权，不要发生

这种像这个敏感的事件啊，然后对社会造成一定的恶劣影响啊，对政府的形象

有一定的损害啊。当然，这个都是希望避免的。但是就是说，你要知道这个事

情不是说，为什么有那么多维权啊？包括就是做了很多工作为什么还是有啊？

因为他有的地方照顾不到啊。包括他还没有加入工会。你已经加入工会的这些

工作，你首先就维护的就是工会会员的利益嘛，他上来有反映的，有要求我们

维护的。我们只要是我们知道的，我们都得给他维护嘛。但是如果是我们不知

道的，你说你们不知道的你没维护我对你进行问责，那我觉得这个不太…… 

ＣＬＢ：明白，明白。咱们这儿是工会组织部啦。另外一个建议我不知道合适



不合适啊。就是咱们组织部与其依赖工会干部，各级工会干部，包括基层的现

在有社会化工会工作者，你再有再多的工会工作人员，社会化也好什么也好，

你也管不过来这么多的工作场所这么多的工地。那是不是有可能，比如说拿建

筑行业来说，就是走出去，在建筑工人中发展出工会会员来以后呢，就培养出

积极分子，就是建筑工人的积极分子。让工人在工地上再去发展工会会员，再

去作为工会工作的推手。这样工会呢，一方面就有了在建筑工地的基础，另外

一个呢，就解决了咱们工会人手不够、经费不够的问题。我不知道这个建议是

不是外行，或者是可行。 

菏泽市总工会：这个就是没问题。但是就是说，我们走进工地哈，就是说你这

个建议，就是走进工地也是说，我们是挑比较大的工地，并且还是依托有公司

下面的工地。然后不可能说我们所有的工地都跑一遍，这是不可能的。 

ＣＬＢ：我意思就是说，无论是依托公司也好，大的工地也好，这样呢，就是

发展一些工会组建的工会会员积极分子，让他们去发展其他的工友，没加入工

会的工友加入工会。这样就等于是有了组建工会、发展会员的抓手。那长久未

来呢，可能就越来越少地依赖公司的工会。更多的就发展出跟工会有直接联系

的这种建筑工人的工会会员。这工会就两条腿走路，两手抓。这是不是就会比

较效果会好一点？ 

菏泽市总工会：我没大明白你的意思。反正我觉得现在就是，基层工会要么就

是依托职工所在地啊就是企业啊，要么他所在的区域啊，村级啊，反正是一个

区域啊，乡镇啊街道啊，或者是一个物流园区啊，这个来发展工会。如果你没

有管理的话，不可能说把这个人员直接发展为会员、纳入市总工会管理，这不

太可能啊。 

ＣＬＢ：那咱们菏泽这边有没有建筑行业工会啊？ 

菏泽市总工会：有啊有啊，都有啊。就是你建筑行业工会他也得分到那个什么

啊。你包括他产业工会的，下面也都得分到基层啊。你最多说，你这个工地，

就是项目工会嘛，你最多你再成立一个项目工会，就是这个项目的工人加入这

个项目的工会。你也不可能直接不通过项目负责的负责部啊或者是项目部啊，

不通过他直接发展会员。我觉得这个他没有基础啊。 

ＣＬＢ：哦，因为我跟其他地方的工会组织部有过这种交流。就是我也是建

议，像特别是咱们如果要是有市级的建筑行业工会的话，那建筑行业工会可以

在实行“公司建会——然后项目工会——然后工人入会”这个渠道的同时呢，

也开一个口，就是说工地的工人可以直接加入这个建筑行业工会。特别是针对

建筑工人，他们在这个项目待几个月，那个项目待几个月，流动性比较强。那

他无论到哪个项目工地了，他都是咱们工会会员，他都有一个建筑行业工会的

热线。如果没有合同啊没有保险啊，他可以直接打电话到工会来说，“我现在在

哪一个工地，我现在没有合同我现在没有保险，工会可不可以来跟这个公司谈

一谈，让这个有合同有保险”。所以，很多其他地方的工会都会觉得这个其实不

是完全不可行啊。 



菏泽市总工会：这个只能说是暂时性的。就是说，你假如这几个月行，这几个

月先给你放到这个行业工会里面做这个会员。但是长期的话，你还是不方便管

理的，还是得放到项目工会里面。就是说你要是说几年都让这个产业工会去管

这部分农民工，到时候他跟谁联系啊，包括各种会费啊、包括他的活动经费

啊，这个怎么给他处理啊，怎么给他开展活动啊？ 

ＣＬＢ：不过您说的这个从时间长短的问题，就是说，项目建筑工地项目短的

几个月，长的几年就结束了，但是项目工会也就没了。那对咱们建筑行业工会

来说，却是铁打的营房啊。你就是项目再怎么变，那无论是长项目短项目，咱

们建筑行业工会是铁打的营盘，都在这里。就是说，如果建筑工人直接入了建

筑行业工会，不是更有这种稳定性吗？他相对于项目工会来说，稳定性不是更

强吗？ 

菏泽市总工会：你要是有极少数是可以的，我不知道你理解吗？你假如说，假

如这个项目工会有几十人，真的项目部不愿意成立工会了，我们可以直接给他

纳入。但是假如你人多了，你几千人几万人，你不可能都叫这个产业工会去管

理啊。他到时候他怎么去管理啊？他这方面包括这个会费啊，包括这个服务

啊，他这个经费渠道怎么出啊？ 

ＣＬＢ：那咱们是不是可以去了解一下牡丹区碧桂园铂悦城这个项目，这里应

该不会有几千几万个工人，可能有几百个工人？ 

菏泽市总工会：这里是没有，你要是针对这一个…… 

ＣＬＢ：那咱们工会是不是可以走出去，到这个工地上去确保，第一有项目部

的工会，如果没有的话，那就发展这些工人个人入会。那是不是有可能由这个

事件，然后引出工会进入这个项目工地的行动。然后探索一下建筑工人个人入

会的这个可能性，是不是可以作为一个探索啊？ 

菏泽市总工会：那可以啊。但是你也知道，探索的时候，他不是没办法……就

是你说的这个探索实行这个方法的话，真的我们就是说，这个点啊看看行不行

啊，那个什么的。就是说不可能那么完善啊。再一个就是说，不可能去看的

话……就是说，你有的时候你感觉让人家加入工会是很好的，但是有的工人他

不愿意加入工会呢？ 

ＣＬＢ：对，这个我完全明白。 

菏泽市总工会：因为他，你对他没有直接领导的。就是你又不管他，你又不给

他发工资，什么都不管，那感觉……不是我说哈，就是假如说你要是公司给他

发工资给他什么的，就是有跟他直接、就是有领导关系的，给他说一下加入工

会的好处啊或者什么，他还听。但是如果你跟他什么关系都没有，你跟他说你

加入工会吧，给你加到这个里面，你工会主席啊包括什么……关键是，我感

觉，目前来说这个办法还是属于你说的，还是属于探索阶段看看行不行。 

ＣＬＢ：对，探索阶段，特别是初期的探索，就是没有人能够保证他的效果一

定是好还是坏。就像咱们 1978年开始改革开放，那到现在四十几年了。那改革

开放当初的时候，我那一代人啊，打破我们的铁饭碗，我们实行所谓的叫什么



劳动合同制，我们还不高兴呢。我们是全民所有制的工人，我们不需要合同。

那有合同以后就有了时间限制了，三年合同五年合同，那时候签五年合同都不

高兴呢。但是也并没有影响改革开放是要继续、要往前探索的，到现在仍然在

改革。所以我的意思就是说，咱们这边如果要是走出去，把这个作为一个可能

性，直接发展工人个人入会，那可能就可能。就是说，工人入会，你动员他入

会，他没好处他为什么要入会。那他入了会以后他才能感觉到好处。到底是鸡

生蛋还是蛋生鸡，咱们工会要进入这个过程以后，才能慢慢地能探索出一条路

来。我是这个意思啊，不是说探索就一定要成功，之所以是探索，就是不一定

成功，没有保证成功也没有保证失败。 

菏泽市总工会：这个可以可以，我可以给领导汇报一下。但是我也不保证这个

建议一定被领导采纳。 

ＣＬＢ：对，我也明白。行，不好意思啊，打搅你，这么唐突地就打来电话麻

烦你。请问您贵姓啊？ 

菏泽市总工会：姓李。 

ＣＬＢ：小李，好的，我姓韩，我这是中国劳工通讯。 

菏泽市总工会：行，好的，再见啊韩主任。 

ＣＬＢ：谢谢你，小李，再见啊。 

 

 

 

 


